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— госпрограмма —

Плюс цифровизация  
всей страны
«Цифровая экономика — новая основа для 
развития системы госуправления, экономи-
ки, бизнеса, социальной сферы, всего общест-
ва. Это вопрос национальной безопасности и 
независимости России, конкуренции отечест-
венных компаний» — так о важности построе-
ния цифровой экономики говорил Владимир 
Путин на заседании Совета по стратегическо-
му развитию и приоритетным проектам в ию-
ле 2017 года. Переориентировать экономику 
на цифровую модель он предложил еще в по-
слании Федеральному собранию в декабре 
2016 года, не раз с тех пор повторив, что «нам 
с вами нужен рывок», иначе Россия безнадеж-
но отстанет от остального мира.

На том заседании президент сравнил зада-
чу развития цифровой экономики РФ по свое-
му масштабу и влиянию c прорывными прео-
бразованиями, которые на разных историче-
ских этапах позволяли России сделать серьез-
ный шаг вперед,— со строительством желез-
ных дорог в XIX веке и электрификацией стра-
ны в XX веке. Неудивительно, что после ина-
угурации в прошлом году свой первый май-
ский указ Владимир Путин посвятил именно 
цифровой экономике.

Чтобы совершить тот самый рывок, прави-
тельство подготовило программу «Цифровая 
экономика», рассчитанную, по словам прези-
дента, «на десятилетия». Одним из стратегиче-
ских и магистральных направлений станут 
«Цифровые технологии», которые выделены 
в отдельный федеральный проект. Главный 
упор — на развитии «сквозных технологий», 
то есть тех, что могут многократно применять-
ся в самых разных отраслях.

Сквозное движение
К «сквозным технологиям» относят: Big Data, 
нейротехнологии и искусственный интел-
лект, системы распределенного реестра, 
квантовые и новые производственные тех-
нологии, промышленный интернет, ком-
поненты робототехники и сенсорику, тех-
нологии беспроводной связи, виртуальную 
и дополненную реальность (virtual reality и 
augmented rea lity, VR и AR) — эти направле-
ния власти считают наиболее перспективны-
ми и способными изменить ситуацию на су-
ществующих рынках. По российским мер-
кам объем финансирования мероприятий 
по направлению «сквозных технологий» до 
2021 года действительно внушительный: бо-
лее 258 млрд руб., включая 89 млрд руб. из фе-
дерального бюджета и 169 млрд руб. из вне-
бюджетных источников.

Предложения по механизмам приоритет-
ной поддержки проектов готовят Министер-
ство цифрового развития, АНО «Цифровая 
экономика» и институты развития с участием 
ведущих компаний цифровой экономики. 
Сейчас завершается конкурс по отбору опе-
раторов «дорожных карт» для развития девя-
ти сквозных технологий, рассказал „Ъ“ дирек-
тор по направлению «Формирование исследо-
вательских компетенций и научно-техноло-
гических заделов» («Цифровые технологии») 
АНО «Цифровая экономика» Сергей Наква-

син. По его словам, кураторами «дорожных 
карт» выступают учредители АНО. В их число 
входят: Сбербанк, Агентство стратегических 
инициатив, «большая четверка» сотовых опе-
раторов, «Ростех», «Росатом», крупнейшие ин-
тернет-компании Mail.ru Group, «Яндекс» и 
Rambler & Co., 1С, «Почта России», фонд «Скол-
ково», «ВЭБ Инновации». При их участии и бу-
дут определены наиболее актуальные потреб-
ности цифровой экономики.

До июня будет идти работа над «дорожны-
ми картами», а их реализация — после согла-
сований и утверждения — начнется в треть-
ем квартале. Впрочем, уже понятно, каким 
направлениям будет уделяться особое вни-
мание. «Это искусственный интеллект, с ко-
торым, в свою очередь, связаны робототехни-
ка и квантовые технологии»,— говорит Сер-
гей Наквасин. Кроме того, ведется работа по 
определению так называемых лидирующих 
исследовательских центров (ЛИЦ). До 2020 го-
да ЛИЦ создадут не менее 50 проектов и двух 
прототипов цифровых платформ для отечест-
венных исследований и разработок.

Несмотря на то что во многом планирова-
ние еще продолжается, работа по реализации 
мероприятий направления «Цифровые техно-
логии» началась еще в прошлом году. Так, в фе-
врале 2018 года Внешэкономбанк, «ВЭБ Инно-
вации», Фонд перспективных исследований, 
МГУ и АНО «Цифровая экономика» подписали 
соглашение о проекте по созданию 50-кубит-
ного квантового компьютера. Как известно, та-
кой компьютер может быть на несколько по-
рядков, в миллиарды раз быстрее обычного и 
даже суперкомпьютеров. А в декабре 2018 года 
Университет ИТМО получил субсидию в раз-
мере более 100 млн руб. для реализации пи-
лотного проекта «Новые принципы построе-
ния интеллектуальных систем с применени-
ем квантовых технологий». О тес то вом внедре-
нии квантовых коммуникаций на сво ей сети 
в октябре 2018 года объявил и «Ростелеком».

Однако без синхронизации процесса циф-
ровой трансформации на всей территории 
страны успеха не добиться. Поэтому, по сло-
вам Сергея Наквасина, особое внимание будет 
уделяться тому, как она будет проходить «на 
местах». Сейчас АНО продолжает формиро-
вать базу региональных кейсов, которые мо-
гут стать инструментом для внедрения плат-
форменных решений для экономики и соци-
альной сферы и преобразования приоритет-
ных отраслей экономики, рассказывает он.

В 2024 году в направлении «Цифровые тех-
нологии» будет реализовано около 30 проек-
тов объемом не менее 100 млн руб., а их вы-
ручка к 2025 году должна увеличиться на 
250%. Программа ставит условие: не менее де-
сяти российских организаций, участвующих 
в реализации крупных проектов (объемом 
$3 млн в приоритетных направлениях меж-
дународного научно-технического сотрудни-
чества в области цифровой экономики).

Амбиции и притязания
Добиться достижения целевых показате-
лей будет непросто, но если не ставить вы-
сокие цели, то успеха не достичь. При этом у 
экспертов к программе много вопросов. Все 
цифровые технологии можно разделить на 
три сегмента: технологии создания первич-
ных данных, технологии их передачи к ме-
стам обработки и сами технологии обработ-
ки данных, поясняет руководитель группы 
консультирования по перспективным тех-
нологиям КПМГ в России и СНГ Николай 
Легкодимов: «Система может работать толь-
ко в том случае, если функционируют все 
три элемента». В России же, по его оценке, 
наблюдается дисбаланс: технологии для об-
работки уже есть, а с созданием и передачей 
данных бывают сложности.

Есть и направления с пока неопределен-
ными перспективами, например системы 
распределенного реестра. «Интерес к блок-

чейну пережил взлет и падение вслед за кур-
сом биткойна, закрепив связку этих двух по-
нятий,— рассуждает Николай Легкодимов.— 
Неоднозначная позиция государства относи-
тельно криптовалют и отсутствие регулиро-
вания этой сферы означают, что нам только 
предстоит найти способы извлечения пользы 
из использования технологии распределен-
ного реестра самого по себе».

Практически все вышеуказанные техно-
логии способствуют основательному и не-
прерывному изменению уже существую-
щих рынков, а формирование новых зави-
сит от того, насколько успешно и эффектив-
но будут применены данные, которые уда-
лось собрать к тому или иному моменту, счи-
тает партнер, руководитель технологической 
практики PwC в России Алексей Окишев. К 
примеру, в свое время возможность обучать-
ся дистанционно стала настоящим событием, 
хотя, по сути, это были видеозаписи лекций, 
которые можно было просматривать удален-
но практически с любого гаджета, вспомина-
ет он. Сейчас рынок онлайн-обучения транс-
формируется, потребительский опыт совер-
шенствуется и фокус смещается на эффект во-
влеченности, поэтому активно применяются 
технологии VR, AR и чат-ботов на базе искус-
ственного интеллекта.

Высокую консолидацию промышленно-
сти РФ можно одновременно рассматривать 
и как сдерживающий фактор, и как перспек-
тивную возможность для развития цифровых 
технологий, отмечает директор департамен-
та финансового консультирования «Делойт», 
СНГ Алексей Чаговец. С одной стороны, моно-
полисты сужают потенциальный рынок для 
прорывных индустриальных стартапов, вы-
нужденных искать клиентов за рубежом, се-
тует он. Как следствие, венчурная индустрия 
в России не развита, а инновационная актив-
ность корпораций в большинстве случаев ог-
раничена локализацией глобальных IT-техно-
логий и массовых цифровых сервисов. С дру-
гой стороны, у государства есть возможность 
создать институты, которые сделают крупные 
предприятия платформой для внедрения но-
вых технологий.

Об успехе программы можно будет гово-
рить в случае, если госрегулирование создаст 
дополнительные условия для благоприятно-
го развития цифровых инициатив, добавля-
ют эксперты. В этом случае количество и ка-
чество технологических компаний, работаю-
щих в России, вырастут, говорит Алексей Оки-
шев. Также, по его мнению, очень важно со-
блюсти адекватное распределение возмож-
ностей для цифровой трансформации. Нель-
зя при этом забывать об образовании: в этой 
сфере требуется такая политика, которая обес-
печит актуальные компетенции у кадров, об-
ращает внимание господин Окишев.

И все же задачей-минимум для «Цифро-
вой экономики» будет сокращение техноло-
гического отставания России в сфере слож-
ного промышленного производства и по-
явление отечественного игрока мирового 
уровня хотя бы в одной из обозначенных в 
программе областей. Это амбициозная, но 
все еще достижимая цель в сфере IT, считает 
Алексей Чаговец.

Юлия Тишина

ИТ Информационные технологии

Как выбраться из «колеи», в которой, согласно институциональной теории, движется, увязнув всеми колесами, Россия?  
Ответ на этот вопрос эксперты ищут не первый год. Вряд ли есть одно решение, но, возможно, в этом стране помогут техноло-
гии: отечественная математическая школа всегда высоко ценилась во всем мире, да и IT-отрасль в России развита сильнее 
прочих. Во всяком случае, именно на их развитие делают ставку власти: от направления «Цифровые технологии» нацпроекта 
«Цифровая экономика» они ждут настоящего прорыва. Впрочем, его успех, по мнению экспертов, будет зависеть от синхрони-
зации процесса цифровой трансформации во всех российских регионах.

— правила игры —

О развитии IT в крупной корпорации  
рассказывает руководитель департа-
мента информтехнологий, старший  
вице-президент ВТБ СЕРГЕЙ БАРАНОВ.

Информационные технологии сегодня 
являются драйвером развития любого пред-
приятия. Цифровизация — это управляемый 
эволюционный процесс, который позволяет 
улучшать качество обслуживания клиентов 
и повышать эффективность внутренних биз-
нес-процессов.

В прошлом году мы пересмотрели модель 
работы IT-подразделения. Создали институт 
бизнес-партнеров: теперь у каждого внутрен-
него заказчика есть свой визави в департамен-
те IT, который комплексно решает профиль-
ные задачи. Приняли на работу более 1 тыс. 
новых специалистов, а в 2019-м расширим 
штат еще на 1,5 тыс. сотрудников. Основной 
упор — на разработчиках, аналитиках и те-
стировщиках. Важным решением стал пере-
ход на внутреннюю разработку. Теперь мы мо-
жем лучше управлять скоростью реализации 
IT-изменений — именно этого от нас ждут на-
ши бизнес-заказчики, и, естественно, клиен-
ты смогут быстрее использовать новые про-
дукты и решения.

В рамках этой концепции мы переходим 
на использование методологии DevSecOps. 
По сути, это непрерывный процесс созда-
ния новых технологических решений кросс-
функциональными командами из специали-
стов IT и бизнес-блоков. С его помощью ско-
рость достижения IT-результата вырастет на 
30–70%. Сейчас в периметр DevSecOps входят 
пять розничных IT-систем. Например, Единое 
фронтальное решение — модульная система, 
позволяющая оформлять целый ряд банков-
ских продуктов с помощью «единого окна», 
«ВТБ-Онлайн», корпоративный сайт. Вскоре 
эта методология расширится на корпоратив-
но-инвестиционный блок.

Незаметная для клиентов автоматизация 
внутренних процессов может положитель-
но влиять на весь клиентский путь. Так, не-
давно созданная система управления знани-
ями, предоставляющая сотрудникам банка 
и контакт-центра мгновенный доступ к дан-
ным о клиентах и продуктах,— «Бизнес-Ви-
кипедия» ВТБ — позволила сократить этим 
службам поиск информации до 3 секунд. Мы 
стали быстрее и качественнее обслуживать 
наших клиентов.

В настоящий момент у нас в работе более 
чем 350 IT-проектов, и каждый из них дол-
жен дать конкретный результат для бизне-
са. Например, приложением «ВТБ Мои Инве-
стиции», предоставляющим брокерские сер-
висы и продукты управляющей компании, 
пользуются уже более 50 тыс. клиентов. Они 
совершили около 1 млн сделок с оборотом 
свыше 700 млрд руб. В фокусе внимания и 
развитие платформы дистанционного обслу-
живания корпоративных клиентов (ДБО 2.0). 
Из ближайших целей — новый функционал 
(рублевое и валютное расчетно-кассовое об-
служивание, открытие счетов, валютный 
контроль, обновленный личный кабинет и 
т. д.) и перевод на новое ДБО более 1 тыс. юр-
лиц. К сентябрю планируется распростра-
нить сервис на 50 тыс., а к концу года — на 
200 тыс. клиентов.

Одно из перспективных направлений — 
работа с большими данными. Мы создали ин-
струментарий на базе нейросетей для постро-
ения аналитических моделей рисков и CRM. 
Построили платформу аналитической отчет-
ности трансакционного бизнеса. Присоедини-
лись к сервисам от регулятора (быстрые плате-
жи и биометрическая идентификация). Актив-
но роботизируем внутренние процессы.

Инновации — один из наших стратеги-
ческих приоритетов, но это не самоцель: ка-
ждое из IT-решений четко обосновано потреб-
ностями бизнеса. Это хорошо иллюстрируют 
цифры по итогам 2018 года. Развитие функ-
ционала цифровых каналов привело к росту 
среднего числа операций на одного пользова-
теля — с 10,2 до 12,4, а также улучшению клю-
чевых показателей. За год выдачи онлайн-
вкладов и кредитов увеличились в несколько 
раз. Число пользователей «ВТБ-Онлайн» выро-
сло в 1,5 раза, до 6,4 млн человек. Стремитель-
но растет нагрузка на наши IT-системы. Что-
бы обеспечить их стабильность и надежность, 
а также поддержать выполнение поставлен-
ных бизнес-целей, мы переходим к построе-
нию уникальной слабосвязанной микросер-
висной IT-архитектуры.

Ожидания и потребности клиентов и биз-
неса ВТБ все время меняются. Новые, еще бо-
лее амбициозные, чем ранее, цели и задачи 
будут отражены в IT-стратегии банка до 2022 
года. В этом смысле нашей IT-команде повез-
ло: нас ждет насыщенный и интересный пе-
риод развития.

— финтех —

Рынок финансовых технологий ежегод-
но растет на 15–20%, оставаясь в послед-
ние годы одним из наиболее перспектив-
ных секторов. Востребованность финтеха 
огромна и охватывает не только банков-
ский, но и другие сопутствующие финан-
совые рынки. По оценкам экспертов, 
про никновение финансовых сервисов 
в России составляет около 50%. Особен-
ность российского рынка — концентрация 
компетенций в банковской системе и ак-
тивное участие государственных регу-
ляторов. Развитию же новой отрасли ме-
шают ригидность устройства правовой 
системы и отсутствие интереса к ней у 
международных венчурных инвесторов.

Финтех, искусственный интеллект и ма-
шинное обучение в прошедшем году пред-
ставляли наибольший интерес для инвесто-
ров, свидетельствуют данные исследования 
венчурного рынка в России «Венчурный баро-
метр-2018». По прогнозам аналитиков иссле-
довательского центра «Делойт» в СНГ, по ито-
гам 2018 года объем рынка составит 54 млрд 
руб.— на 12% больше, чем годом ранее. При 
этом 76% участвующих в опросе финтех-ком-
паний оценили текущее состояние рынка 
положительно, еще 60% оптимистичны в от-
ношении перспектив его развития в стране. 
Возможно, это удивит на первый взгляд, но 

по уровню проникновения финтех-услуг Рос-
сия уже в числе стран-лидеров во всем мире. 
По словам руководителя отдела технологиче-
ских исследований и цифровых инноваций 
Райффайзенбанка Евгении Овчинниковой, 
Россия имеет сильный ресурсный потенци-
ал к научным и прикладным исследованиям 
и совершенствованию технологической базы 
по многим направлениям и в этом плане вы-
ступает «донором» для всего мира, например, 
в части развития машинного обучения.

За счет чего растем?
Финтех в России, как и на большинстве рын-
ков, начинался с услуг электронных пла-
тежей и переводов, мобильных платежей 
и сервисов Р2Р онлайн-кредитования. Со 
временем ареал практического приложе-
ния продуктов отрасли значительно рас-
ширился. «Основные направления, над ко-
торыми работают российские финтех-ком-
пании, верхнеуровнево сходны с общеми-
ровыми, но отличаются региональной спе-

цификой. Так, в рамках кредитных конвей-
еров активнее всего развиваются скоринго-
вые системы, специализирующиеся на ана-
лизе цифрового следа, а также Р2Р-кредито-
вание и С2В-инвестирование»,— указывает 
старший вице-президент, директор депар-
тамента IT-развития банка «Открытие» Олег 
Зайцевский. Встречаются компании, пред-
лагающие различные механизмы для KYC 
(know your customer) и онлайн-бухгалтерии 
для сегмента малого и среднего бизнеса. «С 
учетом последних изменений налогового за-
конодательства можно ожидать бурного ро-
ста новых сервисов по оказанию финансо-
вых услуг самозанятым гражданам»,— про-
гнозирует он.

Кроме того, есть потенциал роста у кэшб-
эк-сервисов и персональных финансовых ас-
систентов. По словам директора по цифрово-
му бизнесу Альфа-банка Ивана Пяткова, за-
метно набирают популярность проекты, ис-
пользующие технологии машинного обуче-
ния в реализации прикладных задач. К трен-
дам 2018–2019 годов можно отнести развитие 
платформ и агрегаторов, таких как «Мульти-
банк» группы Qiwi или сервис по выдаче га-
рантий «Держава», отмечает директор по ин-
новациям Ак Барс Банка Дамир Галеев. «Плат-
формы агрегируют потоки заявок на автокре-
диты, банковские гарантии и иные продук-
ты и позволяют банкам работать с 
этими заявками»,— добавляет он.

Технологии в банке
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В ожидании цифрового прорыва
СТРУКТУРА И ФИНАНСИРОВАНИЕ НАЦПРОЕКТА «ЦИФРОВАЯ ЭКОНОМИКА РФ»
ИСТОЧНИК: АНАЛИТИЧЕСКИЙ ЦЕНТР ПРИ ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РФ.

18,0

Направление Ответственное ведомство Финансирование* (млрд руб.)

413,4

138,7

282,1

226,3

Нормативное 
регулирование 
цифровой среды

Информационная 
инфраструктура

Кадры 
для цифровой 
экономики 

Информационная 
безопасность 

Цифровые 
технологии 

Цифровое 
государственное
управление 

Минэкономразвития

Минкомсвязь 

Минэкономразвития

Минкомсвязь 

Минкомсвязь 

Минкомсвязь 

1,6

ВСЕГО МЛРД РУБ.1080 
*Дополнительные 
расходы федерального 
бюджета в период 
2019–2024 годов. 

ПОРТРЕТ РЫНКА ФИНТЕХА В РФ-2018
ИСТОЧНИК: ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКИЙ ЦЕНТР «ДЕЛОЙТ» В СНГ, 2018.

Объем рынка 
в 2018 году 
(прогноз)

54 
Объем 
заключенных
M&A-сделок 
(2017–2018)

$288 
млн

Количество 
занятых 
в финтехе

3652 
чел.

Среднее 
количество
b2b-
клиентов

352 
шт.

Среднее 
количество 
b2c-
клиентов

102 
тыс. чел.

Среднее 
количество 
сотрудников 
в финтех-
компании

15 чел.

Средний 
возраст 
финтех-
проекта

3 года

Количество 
заключенных 
M&A-сделок 
(2017–2018)

17
Индекс
настроения 
клиентов 
(по шкале 
от –1 до 1)

0,43

млрд руб.
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